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PAUTA ÚNICA 
Apresentação dos Macroprojetos do Planejamento Estratégico. 
Relator: Comissão de Planejamento e Desenvolvimento 
 
Prof. Fernando Rochinha agradece a presença dos Membros do Conselho, 
nessa reunião extraordinária. Informa que na reunião realizada em março de 
2023 foi feita a 1ª apresentação do trabalho da Comissão, que foi iniciada em 
setembro, o planejamento estratégico é uma das diversas demandas da UFRJ. 
O trabalho ficou a cargo de uma comissão do CD e será realizado uma 
consulta pública que se encerrará em 30 de agosto deste mês, para que as 
pessoas possam se pronunciar. O próximo passo será uma reunião do CD que 
vai depender do número de manifestações. 
Profª Claudia Werner iniciou a apresentação, mencionando a comissão que 
está realizando o trabalho. A necessidade de elaboração do PDU veio da 



Universidade solicitando um planejamento estratégico, a COPPE se organizou 
e criou a comissão no CD. A seguir passou a apresentação, que segue em 
anexo. Feita a apresentação, iniciou uma discussão: Prof. Álvaro mencionou a 
integração do calendário da graduação com a pós graduação. Profª Claudia 
Werner declarou que já passamos por vários tipos de período (quadrienal, 
semestral), a necessidade de se alinhar com a graduação é o que mais se 
comenta. Prof. Antônio Figueiredo declara que é um trabalho extenso 
desafiador e desafiante no momento que é colocado para toda comunidade 
COPPE. Quanto a visão de integração disciplinar dos calendários, deve-se 
analisar com cuidado, dentro de uma visão estratégica, pois é uma reflexão 
delicada.  Prof. Sérgio gostaria de parabenizar a comissão e pergunta sobre a 
captação de alunos, se esse ponto foi pensado. Profª Claudia Werner declara 
que esse ponto foi demarcado por quase todos os Programas e também é um 
ponto delicado que deve levar em conta a situação econômica do país, em que 
se pensou em apresentar os pontos positivos da carreira acadêmica para servir 
de atração aos alunos. Quando perguntada sobre o processo seletivo, 
mencionou que a discussão foi mais em um nível macro, mas que tem certeza 
que chegará ao nível micro. Atualmente cada Programa faz o seu processo 
seletivo. Anteriormente visávamos a “nata” dos alunos, mas essa não tem sido 
mais a nossa realidade. Prof. Marcello Campos agradece a apresentação e diz 
que foi bem organizada. Quanto a atração de novos alunos, afirma que é uma 
preocupação e que gostaria que a Comissão se juntasse a Diretoria para essa 
discussão. Esclarece que não existe um calendário COPPE, mas um 
calendário trimestral que é discutido na PR-2 e aprovado no CONSUNI. Outras 
questões acontecem, como neste ano em que a graduação atrasou por causa 
do SISU, sendo realmente uma questão complicada, que foge do nosso 
controle. Prof. Paulo Emílio parabeniza pelo trabalho a comissão. Acredita que 
existiria vantagem em aumentar a integração interna. Prof. Marcus Vinicius 
declara que a maneira de integrar são os projetos institucionais, sendo uma 
forma de encantar os alunos. Temos que sair e apresentar a COPPE, 
realizando uma integração interdisciplinar, sendo necessário continuar essa 
discussão. Prof. Álvaro Coutinho declara que se fala em Programa 
interdisciplinar, mas temos as áreas interdisciplinares. Falamos em incentivos, 
mas existem barreiras, como por exemplo a camisa de força das disciplinas. 
Desta forma, o programa as vezes restringe a cabeça dos alunos.  Profª 
Claudia Werner declara que é difícil trabalhar em conjunto, vivemos em 
caixinhas, mas temos que achar um caminho para atuarmos com os 13 
Programas, que possuem regras específicas.  Prof. Achilles Dutra parabeniza 
a Comissão, o trabalho é muito interessante. Quanto ao calendário qualquer 
um dos dois tem vantagens e desvantagens, temos que ver o que é mais 
interessante para a Unidade. A AGU interfere nessa captação de alunos, 
vivemos uma judicialização cada vez maior. Profª Claudia Werner responde 
que, praticamente, selecionávamos quem queríamos, agora temos um Edital 
onde colocamos critérios claros para nos assegurar dessas questões. 
Atualmente temos tido poucos problemas, temos regras, acreditando que 
tenhamos nos adequado. Prof. Achilles Dutra declara que a excelência do 
candidato, não tem sido mais um critério.  Quanto a integração com a 
Universidade, a COPPE ficou como um Centro de Excelência, mas como 
integrar essa excelência com o restante da Universidade? Será que toda a 
Universidade quer se integrar? Prof. Antônio Figueiredo declara que houve 



uma acomodação das regras, as demandas que impedem a seletividade pela 
excelência e a força da judicialização se impõe.  Prof. Sérgio Camargo declara 
que a interdisciplinaridade é uma realidade e devemos discutir. Prof. Fernando 
Rochinha declara que esse trabalho traz muito mais perguntas que respostas. 
Quanto ao número de alunos, esse é um problema de todo o Brasil. Nos 
próximos 15 dias, vamos consolidar e trazer as informações, precisamos de 
ajuda para capitalizar as informações, temos que ter objetividade. 
 
Nada mais havendo a tratar, Professor Fernando Alves Rochinha, Presidente 
do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
10hs22min do dia 15 de agosto de 2023. 
 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos 
Ata aprovada em: 05 de setembro de 2023 
 

 
 


